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DI MONTI PIERO DIJO: que yo no tengo más los veinticinco años 
que tenia cuando ocurrieron los hechos, ahora tengo 53 años, el 
tiempo de maduración ya me hizo serenarme, pero hay sentimientos 
que no se borran, la experiencia fue muy dura, es muy duro vivir 
con ese recuerdo, pero voy a tratar de ser objetivo, a mi me 
interesa que se sepa la verdad, no tengo interes en dañar a 
nadie, a mi me interesa que este pais no se olvide de lo que 
paso, para mi esta es una oportunidad importante, siempre he 
querido contar lo que ocurrio, hubo victimas y victimarios, 
despues de tantos años yo he cambiado la perspectiva y creo que 
este es un momento para comprender y poner orden, no se puede 
construir una sociedad basada en valores de democracia y respeto 
sino se comprende lo que ocurrio en 1976, si se recurre a matar 
a los hombres no se puede construir un país sano para nuestros 
hijos y yo quiero ayudar a que asi sea. PREGUNTADO  a pedido de 
la Sra. Fiscal para que diga si ratifica la declaración y o 
trabajo presentado en Diciembre de 1982 ante el Consulado de la 
República Argentina en Milan y que en este acto se le exhibe, 
que lleva el título Documento Testimonio sobre el Campo de 
Detencion Clandestina “La Perla” DIJO: que este trabajo fue 
hecho en parte con otros detenidos, lo que pretendimos es 
registrar la mayor cantidad de datos sobre hechos, personas, yo 
confirmo lo que dice este trabajo, ratifico su contenido, 
algunos datos los tome del relato de otros detenidos, tratamos 
de describir todo un cuadro historico. PREGUNTADO para que diga 
si ratifica el contenido de la declaración prestada ante el 
Consulado de la República Argentina en  la Ciudad de Venecia, 
Italia, con fecha  31/7/85    , que se le exhibe en este acto 
DIJO: que la ratifico, PREGUNTADO para que diga si con 
anterioridad a la presente, prestó otra declaración testimonial 
ante alguna autoridad judicial y/o militar y/o ante la CONADEP 
y/o ante cualquier otra autoridad. En su caso, para que diga en 
que fecha y/o causa, DIJO: que la declaración que lei recien fue 
ante el Consulado, despues hice otra declaración ante la 
Cuestura de Verona que era muy completa, y ademas en Roma ante 
la Justicia Italiana, se referia a siete casos en particular, en 
esa causa resultaron condenados Suares Mason, los integrantes de 
las Juntas Militares, entre otros, pero no tomaron por objeto 
los casos de Córdoba, también declare ante Amnesty Internacional 
en Suecia y luego me presente en diversos organismos de Derechos 
Humanos acompañando el trabajo escrito, pero no declare 
oralmente, también me entrevistaron en muchas transmisiones 
radiales y de televisión, tambien lo presente ante la ONU en 
Ginebra en 1979 o 1980. PREGUNTADO a pedido de la Sra. Fiscal 
Para que diga si sabe y como lo sabe, dando razón de sus dichos, 
todo lo que recuerde de Norberto Victoriano Puyol. (En especial 
en donde se realizó dicho operativo, con que fecha,  que pasó 
con Norberto victoriano Puyol –Piky-, si sabe donde murió, quién 
le dispara, y que pasó con su cuerpo, si en el operativo donde 
muere Puyol, resultan muertas y/o detenidas otras personas, en 
su caso quienes eran las mismas, que pasó en su caso con dichas 
personas), DIJO: no recuerdo concretamente ese caso, yo no 
conozco a Puyol, este chico murió en una ratonera, lo se porque 
me lo contaron, son historias que se que ocurrieron del modo en 
que lo relato en mi trabajo, pero no las presencie 
personalmente. Exhibida que le fue la fotografía de Puyol 
obrante en esta Secretaría, DIJO: que no lo conozco. Quiero 



aclarar que nosotros estabamos en un gran galpon al que llamaban 
cuadra, en las periferias de las paredes acostados en 
colchonetas, con los ojos vendados, en un ambiente de gran 
silencio porque habia una guardia de gendarmeria que nos pegaba 
cuando nos levantabamos la venda, lo que los grupos operativos 
hacian de una forma u otra se sabia, en la cuadra habia un 
pasaje de informacion, ellos hacian comentarios, ellos se decian 
dueños de la vida y de la muerte y eran tan seguros de su 
impunidad que no se cuidaban, sino que se jactaban de todo lo 
que hacian, habia una señora que le decían la gringa, que era 
una referencia para todos nosotros en la cuadra, hablaban con 
ella y con Ruffa y les contaban cosas, tambien con el medico 
cacho Alvarez y con Tita Buitrago que nos ayudaba muchisimo y 
nos daba de comer, era mayor que nosotros, nos cuidaba como una 
madre, y con ella tambien hablaban, y toda esa informacion se 
pasaba, el caso de Puyol es un caso que quedo en la memoria, 
posiblemente en la memoria de alguien que ya lo conocia de 
antes, y lo conto a otros detenidos y asi se transmitio y 
nosotros decidimos plasmarlo en el escrito, no fue producto de 
ningun invento, es informacion colectiva que el grupo de 
detenidos logro preservar, este –reitero- no ha sido ningun 
invento, PREGUNTADO a pedido de la Sra. Fiscal para que diga 
cual es el significado del término “traslado” de los detenidos 
que se consigna en las listas por él confeccionadas en su 
escrito, DIJO: el problema era saber que pasaba despues con los 
detenidos, nadie nos dijo que nos iban a fusilar, esa 
informacion colectiva que pasaba de boca en boca, en los baños o 
en los pocos momentos en que podiamos hablar, la pregunta era 
siempre que nos iban a hacer, los detenidos viejos decian nos 
fusilan, nos matan a todos, yo despues de poco tiempo empece a 
tomar conciencia que mi destino final era la muerte, la 
curiosidad era como lo hacian, cuando, yo me empece a dar cuenta 
que la gente que un dia estaba detenido y luego no estaba mas, 
cuando me pudieron contar me dijeron que venia un camion, los 
lleva, los atan y los matan, de alli si a mi me preguntaban yo 
decia que nos mataban, el traslado era un procedimiento 
especial, nos ataban y nos vendaban los ojos, a veces nos 
vendaban la boca y empezaban en un silencio mortal, llegaban dos 
personas y decian los numeros de personas que debian levantarse, 
a mi me paso que dijeron mi numero 250 yo estaba en el baño y me 
llevaron, me ataron las manos atrás y me estaban amordazando 
como un salame y llego una persona y dijo Ese no!! Y me 
volvieron a la cuadra, pero yo vi el movimiento de los 
militares, eran los militares que no estaban siempre en la 
cuadra, para mi y para todos el Traslado era la muerte, el 
fusilamiento, hubo traslados de personas que no entraban en la 
cuadra, que estaban en las oficinas de interrogatorio y que las 
llevaban a la cárcel, a La Rivera o en libertad, hubo gente a la 
que le decian que la llevaban en libertad y que luego aparecian 
muertos en las calles, recuerdo el caso de Patricio Calloway con 
el que estuve antes que lo llevaran, recuerdo que cantaba y que 
despues aparecio muerto con una historia rara, como de un 
enfrentamiento, se que lo mataron con otra persona, pero no 
recuerdo quien era, que habian muerto en un enfrentamiento 
armado distribuyendo panfletos, quiero aclarar que en este 
momento no puedo inventar cosas que no recuerdo, me gustaria 
refrescar mi memoria y contar todo lo que supe y vi, recuerdo a 
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Calloway porque era una persona hermosa, que recuperaba lo 
tierno de la juventud, para nosotros fue un símbolo, después nos 
enteramos que lo habian matado y fue tragico, no recuerdo quien 
comento sobre la muerte de Calloway pero seguramente fue la 
misma gente de Inteligencia o los civiles, habia gente mas 
sensible que nos contaban un monton de cosas, incluso hubo uno 
que nos conto como lo mataban, Lardone nos conto el metodo, 
intervenia en los operativos pero era mas sensible, protegia a 
los prisioneros, tuvo una actitud mas humana hacia los 
prisioneros, que yo recuerde nunca nos torturo, era 
contradictorio pero el nos conto esas cosas, en cambio habia 
otra gente que ideologicamente tenia actitudes totalmente 
distintas, nos trataban como un numero y nos trataban como 
muertos vivos, nos decian que estabamos viviendo tiempo de 
descuento, eran como dioses, no eran gente con mucha cultura y 
usaban el poder en forma desalmada, Texas era el torturador Nº 
1, a mi me torturo, me amenazaban que ahí llegaba Texas y 
realmente lo sufri, ese Texas murio en un enfrentamiento. Yo fui 
trasladado y tenia miedo que me pasara algo malo, pero me 
llevaron al Destacamento 141. El término “traslado” significa 
que la persona pasaba al mundo de los desaparecidos, si no 
aparecio luego en una carcel quiere decir que pasaba a ser 
desaparecido. Hay distintos períodos, hubo momentos mas 
dificiles, mas o menos en marzo, abril o mayo del 77 el momento 
era menos dificil, a mi me detienen junto a mi esposa y cuando a 
ella la dejan libre, ella fue al Consulado e hicieron la 
denuncia, yo no sabia por que me lleban al destacamento y me 
hicieron hablar con el responsable del Destacamento, con el 
Coronel Anadon y el me recibio para decirme que mi familia ya no 
tenia que seguir insistiendo en el Consulado, en caso contrario 
mi destino iba a ser la muerte, yo le dije que no sabia lo que 
hacia mi familia, me dijo que habia ido al Destacamento pero que 
me tenia que poner en contacto con mi familia para decirle que 
no siga denunciando con el Consulado, yo hable con mi familia y 
les pedi que siguieran en contacto con el Consulado pero en 
forma mas disimulada, porque asi me iba a salvar, el Coronel 
Anadon fue luego agregado militar en una embajada, yo pienso que 
se estaba preparando para una carrera como una figura limpia y 
por eso me protegio, por el hecho de ser italiano, incluso la 
persona que me llevaba al Destacamento –el capitan Gonzalez Juan 
XXIII- me decia en el camino que me quedara tranquilo, que todo 
dependia de vos, me contesto que el no me podia decir, pero que 
fuera inteligente y me quedara tranquilo, que todo dependia de 
mi, desde ese momento me dejaron en el Destacamento y me 
trataron rebien, me compraban carne, me llevaron al Hospital 
Militar para que me recupere, me preguntaron todo lo que sabia 
hacer y como yo sabia dibujar, tenian un mapa de la ciudad de 
Córdoba grande y me pusieron a completar las calles, un mapa de 
cordoba con detalles y que no estaba completo, pero faltaban 
todavia muchos detalles, ese mapa estaba en la sala de situacion 
que la utilizaban para proyectar peliculas filmadas en las 
manifestaciones y ademas para reuniones, despues hice un tablero 
electrico para el Destacamento, estuve un periodo como soldado, 
conoci a dos grupos de chicos a los que les prohibieron hablar 
conmigo, pero estos soldados me trataban bien, un grupo primero 
y cuando se fue, otro grupo de conscriptos, habia un cuarto con 
montañas de libros traídos de los allanamientos, los soldados me 



traían libros y yo me dedicaba a leer, a mi no me dejaban entrar 
ni participar de las charlas de los militares, pero logre 
conocer sus movimientos, me tenian alli como protegiendome, 
estuve en el Destacamento aproximadamente tres meses. Los de La 
Perla pasaban siempre por “base” y venian a saludarme, entre 
ellos el capitan Barreiro que fue quien participo en mi tortura, 
que recuerdo que estableci una relacion especial, pasaba en la 
cuadra me pateaba y me saludaba a la vez “chau tano”, en una 
guardia jodida nos empezaron a bailar y yo no estaba bien, me 
desmaye en la cuadra y aparece Barreiro y me vio en el medio de 
la cuadra, entro y se puso a discutir con los gendarmes, me 
llevo a la enfermeria y me hizo reaccionar, cuando fue al 
Destacamento y me vio pintando el mapa, de atrás me dijo “vos 
sos el caballo de Troya”, yo lo salude y le pregunte “por qué” y 
me contesto “por que vos sos lo que nos vas a denunciar a todos, 
yo no estaba de acuerdo que te trajeran aquí, quiero que lo 
sepas, vos sos mi enemigo”, a partir de la discusión con 
Barreiro el gendarme que me habia tratado mal, nunca mas me 
molesto, por la intervencion de Barreiro quien 
contradictoriamente me habia torturado y le paso corriente a mi 
mujer embarazada de cinco mese y luego se acerco a decirme que 
no estaba de acuerdo con que me salvara, era una situacion de 
locura colectiva, uno sabia que se iba a morir pero no se 
pensaba en eso, los represores a su vez a veces nos traian 
cigarrillos, nos trataban comprensivamente, el que estuvo alli 
adentro y sufrio la tortura, seguramente dio informacion, la 
tortura funcionaba, no se uso porque si, el prisionero de una 
forma u otra resistia hasta donde podia, pero no obstante todo 
eso, el torturador tenia sentimiento de culpa y si uno habia 
resistido mucho, te terminaban respetando, no se porque se dio 
esto, no se si tiene explicacion, habia un teniente Favaloro y 
me pregunto algo sobre rosas o flores y me llevo a su casa para 
que le podara los rosales, esto fue estando en el Destacamento, 
su casa estaba al frente, me presento a su esposa como si fuera 
una persona importante, me trato rebien, el sufria muchisimo y 
casi se me pone a llorar diciendome que no estaba de acuerdo con 
lo que se hacia, me decia que estaban todos comprometidos, que 
no podian revelarse, lo consideraban un inutil, pero era por los 
conflictos internos que tenia, seguramente mato y hasta torturo, 
seguramente fue un mal torturador porque no estaba convencido, 
habia torturadores terribles, Tita vio a Falik de Vergara cerca 
de navidad o fin de año, murio en la cama donde la torturaban, 
la torturo Manzanelli, la tortura se transformaba en una lucha 
personal entre el torturador que queria sacarte informacion y el 
torturado que trataba de resistir y mientras mas se resistia el 
torturador mas se ensañaba, la primera vez de la tortura 
funcionaba, la segunda tambien, a mi me torturaron apenas me 
agarraron, yo queria que no lo llevaran a mi esposa que estaba 
embarazada, cuando me di cuenta que la estaban haciendo levantar 
a ella empece a gritar e intente resistirme y cuando me desperte 
estaba en el baul de un auto, cuando llegamos a La Perla me 
empezaron a golpear y trajeron a gente que yo conocia a las que 
queria mucho, a las que sigo queriendo. A mi me torturaron 
Texas, Barreiro, Manzanelli, civiles, el primero que me pego una 
cachetada le decian Palito, era un pobre chico de veinte años, 
cuando llego Texas vino lo mas pesado, yo no daba mas, yo habia 
tomado agua que me dio un gendarme en una oficina, yo me tome un 
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jarro y me hizo un efecto rarisimo, yo perdi el sentido, veia 
solamente luces, habia una doctora prisionera junto a otro 
medico que me ayudaron y me pusieron inyecciones para que me 
recupere, después mas que torturarme me llevaron afuera a 
empujones y me hacian sentir una pistola en la cara y me 
empujaron en contra de un auto al que le dieron arranque, yo 
estaba destruido con golpes electricos, atado a una cama con 
alambre y me pegaban con un pedazo de cable y con un cinto, en 
un momento se me cayo la venda y vi todo como en un tunel, todas 
estas personas que me pegaban y me gritaban, tenian una picana 
que eran dos hierros grandes, cuando te tocaban con eso las 
articulaciones se doblaban en forma incontrolable, era corriente 
directa, con un efecto tremendo, cuando ya no se podia soportar 
los insultabas para que me mataran, parecia ser el unico camino, 
ellos usaban la tortura para quebrar la persona, pero el 
objetivo era obtener la informacion, cientificamente una vez 
obtenida la informacion tenian que parar, pero estas personas 
que entre ellas habia conflictos o competencias a ver quien 
obtenia mas informacion, continuaban con la tortura, o sea que 
lo que era cientifico lo hacian bastante mal porque mataron a 
mucha gente con la tortura, los que murieron durante la tortur y 
los que luego siguieron un proceso irreversible hasta la muerte 
como consecuencia de la tortura. A mi me permitieron ayudar a un 
doctor Fernandez Zamar, quien siguio todo un proceso en la 
cuadra, al ultimo deliraba, hablaba solo, una noche se lo 
llevaron todavia vivo. Texas era el torturador mas terrible, 
Manzanelli era mas sofisticado, te hablaba en vos baja, tenia 
sus ideas politicas, pero era responsable de un grupo operativo 
que tambien secuestraba y torturaba.  Preguntada para que diga 
en relación a Gabriela Carabelli, DIJO: ella era italiana, 
profesoro de física, a ella la detienen después del golpe, yo 
pregunte por ella y me dijeron que habia estado en La Perla, 
pero cuando a mi me detienen ya no estaba alli. El marido de 
apellido Patiño, cuando ella desaparece también desaparecio su 
niñita, se pensaba que habia desaparecido, despues esa criatura. 
Luis Rodriguez también fue detenido en el periodo de Gabriela, 
era de Ingenieria, era una persona hermosa. PREGUNTADO para que 
diga si además de Usted llevaron a alguien más al Destacamento 
141, DIJO: que no, yo fui el unico, yo estaba en forma 
permanente y queria volver a La Perla para ver que gente estaba 
alli, no me dejaban, un dia Hermes Rodriguez me llevo y volvi al 
Destacamento, entonces vi a mucha de la gente que yo ya habia 
visto, todavia seguian Tita, Geuna y toda la gente que logro 
seguir alli, no me dejaron entrar en la cuadra, despues volvi al 
Destacamento. A mi no me dejaban entran a las oficinas, siempre 
alguien me cuidaba, yo trate de no molestar, de hacer lo que me 
decian. PREGUNTADO por la Dra. Martinez para que diga respecto a 
los organigramas del personal militar y civil, cómo las 
hicieron, DIJO: que nosotros tomamos muchos datos en base a los 
dichos de los represores, yo no lo conoci a Bolacini por 
ejemplo, pero a Hermes Rodriguez yo lo conoci, estuve con él, lo 
vi, donde hay un signo de interrogacion es que no sabiamos quien 
estaba en ese cargo, yo sabia que habia un sector calle en el 
que hacian investigaciones, otro sector trabajaba con los 
detenidos que debian ser legalizados, era el sector politico, se 
encargaba del seguimiento de los presos legales, otr sector de 
tipo operativo y por otra parte todo lo que era la logistica, 



Lescano pertenecía al destacamento, pero era el responsable de 
los automotores y recuerdo que intervino en operativos, tambien 
iban a La Perla, tambien Koyac, Miguel Morales era el jardinero 
que me llevaba a mi casa a contactarme con mi suegro, me decia 
“aca estan todos locos, son unos asesinos”. PREGUNTADO para que 
diga si en el Destacamento se torturaba y/o fusilaba gente, 
DIJO: creo que no, yo nunca escuche de eso, pienso que no porque 
era una estructura muy chiquita, no habia suficiente espacio, 
Los llamados numeros eran complementos que llegaban, ya sea 
militares o gente civil que queria participar de los operativos, 
era gente que estaba de acuerdo con lo que se hacia, incluso 
gendarmes que hacian guardia tambien participaban de los 
operativos, tambien habia policias y probablemente tambien 
civiles. Aquí cabe reflexionar que los militares hicieron todo 
en forma organizada pero por parte de los civiles hubo gente que 
los apoyo y que colaboro con ellos. PREGUNTADO para que diga qué 
nombre tenian los soldados del 141 y que grado de conocimiento 
tenian de lo que alli se hacia, DIJO: recuerdo que unos 
terminaban el servicio militar y otros recién empezaban, estos 
chicos estuvieron y pueden decir lo que paso, lamentablemente no 
recuerdo sus nombres, ellos tenian orden de no hablar conmigo 
pero hablaban, no quise comprometerlos. PREGUNTADO para que diga 
todo cuanto pueda respecto al metodo y lugar de muerte, DIJO: 
que yo lo he relatado en el escrito presentado, eso que cuento 
me lo habia dicho Ruffa y él a su vez lo sabía de Gastón 
Barreiro, Gonzalez y otros que le habían contado. Eso también lo 
explico Lardone, yo no lo escuche personalmente, a mi me lo 
reiteraron mucho que Lardone habia contado eso, la imagen del 
fusilamiento era esa, yo vivi el comienzo de esa experiencia 
porque me ataron para llevarme y vi a los militares que estaban 
alli esperando, lo que yo se es que a las personas las mataban y 
las tiraban en una fosa, las quemaban y les ponian cal o 
alquitran, nosotros escuchabamos los ruidos del camion, ademas 
habia un silencio absoluto y nos preparaban para ese momento, 
despues cuando salia el camion se seguia escuchando el ruido 
durante un tiempo, como si siguiera cerca, no se si iba a la 
derecha o a la izquierda, lo que si recuerdo es que al llegar el 
ruido duraba mucho menos que cuando el camion se iba, que al 
retirarse el ruido era mas prolongado. No se escuchaban disparos 
en esos momentos. Yo un dia escuche disparos y alguien comento 
que estaban matando gente, pero no se relaciona con ningún 
traslado. Todos esperabamos escuchar disparon pero no los 
escuchamos. Nosotros tratamos de hacer hipótesis acerca del 
lugar de los fusilamientos, Liliana Callizo habia logrado 
obtener informacion al respecto señalando la zona, pero yo no lo 
supe por mi mismo, posiblemente Callizo lo sabia porque se lo 
contó Lardone. Después de esos meses en el Destacamento 141, me 
empezaron a llevar a casa de mi familia y un dia no me vinieron 
a buscar, yo queria legalizar mi situacion y fui al consulado y 
alli tuve problemas porque no entendian cual era mi situacion, 
tuve que ir a la Policía para obtener un certificado de buena 
conducta hasta que me dieron el pasaporte y en 1978 me pude ir, 
en ese periodo en dos oportunidades tuve contacto con personal 
militar, vinieron a mi casa a verme, un dia aparecieron cuatro o 
cinco entre los que estaba Manzanelli, saludaron y se fueron, 
como un control, en otra oportunidad llegaron los de la Cruz 
Roja Internacional y me llevaron a La Rivera y alli me encontre 
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con otros prisioneros que estaban en semilibertad, nos pusieron 
en una cuadra con vendas, pero despues nos pasaron a un calabozo 
porque llegaba de visita la Comision, frente a mi aparecen 
Barreiro junto a alguien de la Cruz Roja Internacional, me 
preguntaron el nombre y yo intente darle datos, incluso Liliana 
Callizo les dio la direccion para que la fueran a visitar a la 
casa, Barreiro se paseaba todo el tiempo delante nuestro, nos 
amenazaron que no hablaramos, queriamos decirles cosas pero la 
gente de la Cruz Roja no hizo demasiadas preguntas y creo que 
después no paso nada con lo que le dijimos. El miedo de los 
militares es que la gente que estaba en semilibertad se pusiera 
en contacto directo con los de la Cruz Roja. PREGUNTADO por la 
Sra. Fiscal para  que diga todo lo que recuerde respecto a 
Fernando Félix Aguero. En especial para que diga, si sabe quién 
secuestró al mismo, si fue sometido a torturas, en su caso, por 
quién, si el mismo fue trasladado a Buenos Aires, en su caso, 
por orden de quién, porque motivo y si fue trasladado junto a 
otra persona. En su caso quién era dicha persona. Para que diga 
quién era el “Negro Erico o Enrico” o el “Alemán” DIJO: que no 
puedo decir mucho puesto que esta persona es detenida en 
setiembre de 1977 y yo estuve detenido hasta mayo o junio de 
1977 y la informacion que esta en el escrito fue recogida por 
las demas personas que intervinieron en la confeccion de ese 
listado, Callizo, Geuna o Meschiatti. PREGUNTADO por la Sra. 
Fiscal para que diga todo lo que recuerde respecto a Arturo 
Gustavo Marotta, a quién menciona a fs. 24, como visto en La 
Perla, DIJO: es un nombre de una persona que supimos que estuvo 
en la Perla, yo llegue a La Perla mucho después, no lo vi, 
sabemos que estuvo en La Perla, surge de una información 
colectiva que nos fuimos transmitiendo, pero no lo vi. En cuanto 
a Patiño, esposo de Carabelli, supe que esta persona, buscando 
su niñita, fue secuestrado y estuvo detenido en La Perla, que 
esto ocurrio en 1977, yo a Patiño no lo vi, se que fue traido de 
otro lugar, de Buenos Aires. PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para 
que diga todo lo que recuerde respecto a un grupo de estudiantes 
secundarios (Walter Magallanes, Eduardo Daniel Budini, Claudio 
Román Méndez, Diego Hunziquer, Nadra, Gustavo Daniel 
Torres,Marcos Liñeira, entre otros), DIJO: yo recuerdo ese grupo 
pero se me quedaron dos rostros, el de Liñeira y el de 
Hunziquer, era una historia muy triste. Exhibido que le fue 
fotos de Diego –Manuel- Hunziquer y de su hermana  Claudia  
Elizabeth, alis Leticia Hunziquer, DIJO: que si los recuerdo, 
primero cayó la hermana y yo le vi el rostro en el baño, era una 
chica muy rubia, de ojos celestes, muy bonita, no lo trataron 
mal, fue torturada pero la respetaron bastante, un dia me la 
encontré en los piletones y pudimos cruzarnos dos palabras, 
despues la veia cuando la llevaban al baño, miraba por entre las 
vendas estando acostados, un dia se la llevan y llegan los 
chicos del Manuel Belgrano que eran cinco o seis, primero dos o 
tres, los golpearon, a uno le habian roto la cabeza en la 
oficina y sus paredes quedaron con manchas de sangre por mucho 
tiempo, a ese chico lo pusieron detrás de un biombo –alli los 
ponian cuando los iban a legalizar- pero a este chico que tenia 
la cabeza fajada lo pusieron en la cuadra, despues llegaron dos 
o tres mas, yo recuerdo a Diego Manuel Hunziquer, el de la foto 
que me han exhibido, era una criatura, estuvo cerca mio, al lado 
de mi colchoneta, primero el y depues tambien Marcos Liñeira 



hasta el final, me hacian preguntas y yo intentaba no decirle 
que nos iban a matar, yo tenia 25 años en aquella epoca, lo 
intente proteger, Hunziquer estaba sanito y era mas ingenuo que 
los otros, va al baño y cuando regresa me parecio que lloraba, 
me pregunta “Piero, por aquí no paso una chica Leticia, 
rubiecita, linda” me pregunto por la hermana, yo le dije que si, 
me dijo que me preguntaba eso porque habia encontrado su ropa en 
el baño, se puso a llorar, cuando vio la ropa tomo conciencia 
que alli habia estado su hermana, yo le conte la historia de su 
hermana y logro averiguar todo lo que le habia pasado a ella, es 
muy tragico, también recuerdo a Marcos Liñeira, al cambiarnos de 
colchonetas aparece a mi lado, yo no me voy a olvidar nunca de 
el, hablando conmigo me conto la historia que tenia con una 
chica de la que estaba enamorado, con la que no habia podido 
lograr concretar una relacion, le tenia que decir que la queria 
y quedo la cosa inconclusa, hubo un momento en que estaban como 
preparando un traslado y Liñeira estaba a mi lado y hablaron de 
un intento de fuga, habia biombos que se abrieron de repente y 
empezaron a entrar corriendo militares y gendarmes, nos 
empezaron a golpear, fue un desastre, pusieron las 
ametralladoras apuntandonos, nos empujan en grupos y nos atan, 
cuando estabamos todos bajo control Liñeira se ubica delante 
mio, teniamos solo tapados los ojos y lo reconoci por el olor, 
me preguntaba que nos van a hacer, si nos van a fusilar, “yo no 
tengo miedo, pero te queria terminar de contar mi historia, yo 
nunca hice el amor”, tal vez ahora parece una estupidez pero no 
me puedo olvidar de ese chico, esa criatura representa todo lo 
que nos quitaron, esta es la historia de Marcos Liñeira “un 
chico que no pudo hacer el amor”, ese mismo día vino un camión y 
se empezó a llevar gente y entre ellos se llevaron a todos los 
chicos del Belgrano, entre otras personas; después de eso 
pusieron una reja en la cuadra, nosotros siempre queriamos 
escaparnos, si nuestro destino final era la muerte, teniamos que 
intentarlo pero era imposible fugarse de alli, nosotros 
queriamos aunque sea probar y morir en el intento, lo habiamos 
hablado con algunos detenidos y a partir de ese hecho en que 
dijeron de un intento de fuga nos separaron a todos y cambiaron 
todas las normas de seguridad y ya fue imposible intentar 
cualquier cosa; habia un conflicto entre Gonzalez que era el 
“bueno” y Barreiro que era el “malo”, con relación a esos chicos 
del Belgrano primero no los iban a matar, pero después no se que 
paso que los llevaron con nosotros a la cuadra. Había un chico 
que estuvo ahí, flaquito, alto, que era Budini, no pude hablar 
con él, a este chico le rompieron la cabeza y después bromeaban. 
PREGUNTADA por la Sra. Fiscal para que diga y aclare con 
presición como toma conocimiento de la situación respecto a las 
personas que figuran en el listado de fs. 35/39 - y que con 
respecto a las cuales, aclara en su trabajo que no pasaron por 
La Perla-, la mayoría de las cuales aparecen “muertas”. Deberá 
precisar: nombre de las mismas, como tuvo conocimiento de tal 
situación, y si sabe quies participaron en dichas muertes. 
como toma conociminto de la situación respecto, DIJO que no 
pasaban por la Perla porque eran fruto del operativo que ellos 
realizaban, murieron durante el enfrentamiento, yo pienso que 
los declararon incluso públicamente. Por ejemplo Castelo Soto, 
un caso que yo conocí, gente de la OP 3 se hicieron responsables 
de su muerte porque lo persiguieron y lo mataron. Otro caso 
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Molinete, él era marido de la Meschiatti, Molinete muere en un 
enfrentamiento en el Castillo, Teresa va a la Perla y allí conto 
todo. A un tal Pedro es que lo mataron en un enfrentamiento y 
junto a el estaba su mujer, la historia es que se quedaron 
dentro de la casa y se resistieron durante mucho tiempo hasta 
que finalmente lo mataron, a esto lo contó Manzanelli. De 
Osatinsky, Manzanelli cuenta que lo mataron en la Serranita.   
PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que diga todo cuanto conozca 
respecto a la muerte de Susana Luna y Alicia  de Cicco de 
Moukarzel, respecto a las cuales a fs. 54, manifiesta que 
participa en el secuestro de las mismas el Mayor Diedrich. 
(Igualmente respecto a Susana Luna relata a fs. 63 que la mismas 
fue secuestrada y ahorcada en el Hipódromo de Córdoba donde la 
dejaron colgada envuelta en una bandera del ERP en el mes de 
Enero de 1976. Respecto a lo transcripto, deberá precisar como 
toma conocimiento de este hecho, si sabe quién o quienes 
intervinieron en su muerte, y/o cualquier otro dato que pudiera 
resultar de interés DIJO que pertenece a la información  que 
hemos recogijo y que se basan en lo que dijeron que hicieron 
esas cosas.  Von Diedrichs era responsable de los grupos 
operativos en ese período, y luego él se va. Diedrichs, junto a 
Vergez era del grupo madre de los que formaron el Comando 
Libertadores de América, también lo conformaban otros policías. 
El Comando Libertadores de América fue un anticipo ilegal cuando 
las estructuras del Estado era formalmente democrático, luego 
del golpe ya no tenía más sentido debido a que tomaron en su 
mano el poder los militares, incluso creo que tuvieron hasta 
conflictos entre la policía y los militares. Recuerdo que una 
vez yo estaba en una oficina y trajeron a una chica Alejandra 
Jaimovich, yo estaba en el suelo y le pude ver la cara, también 
a la persona que interrogaba le decían el cura, esta chica era 
muy jovencita, carita ingenua, la habían secuestrado los 
policías, el interogador tenía voz paternal, Alejandra contó que 
la habían secuestrado y la habían llevado a una casa, que la 
habían violado permanentemente, ella decía que cambiaba la 
guardia y hacían cambiar las sábanas y nuevamente la violaban 
todos, ella decía que cerraba los ojos y quedaba como inmóvil; 
ella manifestó que le decían judía hija de puta, y la habían 
agredido como judía, ella dio los nombres de quienes la habían 
agredido y violado, a ella le dijeron que la iban a llevar al 
Buen Pastor y también le dijeron que iban a tomar razón del 
accionar policial. Había una señora –ocurrió en el mismo 
período-, y esta señora ingresó con Jaimovich, dijeron que las 
llevaron al Buen Pastor, quiero dejar claro que yo a Jaimovich 
la vi pero a esta otra señora no la vi. Particularmente pregunté 
por jaimovich y me dijeron que se la habían llevado al Buen 
Pastor y junto con ella a la Argañaraz. Yo pienso que a las dos 
la tuvieron detrás de un biombo y cuando pasaba esto era porque 
no querían que se mezclara con el resto de los detenidos. No me 
acuerdo haberlo vista en La Perla a De Cicco de Moukarsel. En 
relación a Susana Luna tampoco pasó por La Perla. Exhibida que 
le fue la foto de María Elena Gomez de Argañaraz, DIJO que 
conoce a esa persona desde antes de que fuera detenida, yo no la 
vi en la Perla. PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que diga todo 
cuanto sepa respecto lo manifestado a fs. 56 en cuanto que 
Acosta habría degollado con un cuchillo a un prisionero de 
nombre o apodado JOE, estudiante de medicina, DIJO que Acosta 



era un tipo irresponsable, era paracaidista, él no torturaba, él 
participaba en los operativos, era audaz, es probable que halla 
realizado lo que se pregunta, no tengo más datos pero dijeron 
que esto había sucedido. Acosta me secuestró a mi, luego estando 
detenido, me dijo que lo había obligado a desmayarme pero que 
había sido con suerto porque me podría haber matado 
directamente. PREGUNTADO por la Sra. Fiscal Federal para que 
diga todo cuanto recuerde respecto a quienes intervinieron en el 
secuestro y muerte de 7 estudiantes bolivianos (fs. 63), DIJO 
que esto pertenece a un período en el que actuaba el Comando 
Libertadores de américo, y por lo que yo entendí, este operativo 
fue en el período en el que se hacía todo para generar terror. 
Esto existió, porque a los chicos bolivianos encontraron sus 
cadáveres, pero por lo que tengo entendido era que estos chicos 
no tenían nada que ver con las organizaciones de esa época, 
simplemente los comando llegaron a ese lugar, los encontraron a 
los bolivianos y los mataron para generar terror. En ese 
contexto ocurrió esto para generar un sentimiento de terrorismo 
e inseguridad en la población. Charlie Moore estuvo en La Perla, 
era un personaje siniestro, fue el y Kent con su esposa, Moore 
era medio loco, no tuve la oprtunidad de hablar con él, a él lo 
llevaron a una oficina, en un momento dado en que había traslado 
lo llevaron a la cuadra, Moore contó muchas cosas pero no se 
quién registró todas esas cosas. De Charlie no supe más en donde 
está, pero me parece que escuché decir es que está en 
Inglaterra. PREGUNTADO por la Sra. Fiscal Federal para que diga 
todo cuanto supiere respecto a la represión ilegal llevada a 
cabo por el Comando Libertadores de América. Debiendo precisar: 
como toma conocimiento de tales hechos; quienes resultaron 
vícitmas de tal comando; partícipes de dicho Comando, de quién o 
quienes recibían ordenes dicho comando. DIJO que me remito a lo 
que dice en el escrito. En el ciclo represivo hubo una primera 
parte en el cual alguien dijo que se tenía que activar un 
proceso represivo para exterminar lo que era considerado el 
campo de la insurrección, esto inicia con el Comando 
Libertadores, pero era un proyecto estructurado desde el 
ejército debido a que destacó figuras –como Vergez y Von 
Diedrichs, también pienso que estaba Manzanelli, y Texas-  que 
estaban ligados ideológicamente a ese proyecto. También formaba 
parte del Comando la policía y los civiles. Verges siempre dijo 
cosas que había hecho en el Comando Libertadores, él dijo que 
había fusilado a prisioneros y que utilizaban al Campo de La 
Rivera como lugares de centro de operaciones del Comando 
Libertadores. Pienso que también Hugo Herrera, Lardone podría 
haber participado pero no lo puedo asegurar, era el grupo de los 
viejos. PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que diga todo cuanto 
supiere respecto la muerte del ex soldado Félix Roque Giménez 
“Cacho” (fs.63) DIJO que esta historia la había contado un 
gendarme, había contado que lo habían torturado mucho. 
PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que diga todo cuanto sepa 
(como tomó conocimiento del hecho y todas las circunstancias de 
tiempo, modo y lugar relacionados) respecto al fusilamiento -
perpetrado a fines de 1975, princpio de 1976- respecto a un 
grupo detenido en la Rivera. Grupo entre los cuales figurarían 
Alberto, oriundo de Río IV, su  esposa de apellido Ledesma y 
otro prisionero de nombre Armando secuestrado en Bs As en 
diciembre de 1975. DIJO que estas cosas son recogidas como parte 
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de la memoria colectiva y a las que hago referencia en el 
escrito genérico al cual me remito. PREGUNTADO por la Sra. 
Fiscal Federal para que diga todo cuanto supiere respecto a lo 
manifestado a fs. 64, en cuanto a que Vergez habría fusilado a 
un grupo de prisioneros a los cuales habría hecho alinear 
previamente contra un muro del campo de La Rivera, DIJO que 
Vergez junto a Diedrichs fueron jefes del Comando y ellos deben 
responder por esto. Vergez no hablaba demasidado pero solía 
hablar con dos o tres personas y solía contar los fusilamientos 
que hacía con el fin de demostrar que ellos hacían lo que 
querían. Además era temido dentro de la misma institución. 
Quiero agrega ambién que yo escuché decir que se lamentaban de 
que las grandes empresas no colaboraban con ellos entregándoles 
autos, si ellos mismos defendían los intereses de las grandes 
empresas, así ejercían presiones para obtener bienes y como ser 
la empresa Ford aportó varios autos. Vergez logró acceder como 
gerente a una empresa financiera cuya sede estaba en Avda. 
Colón. PREGUNTADO por la Dra. Lyllan Luque para que diga si 
reconoció a una persona llamada María de las Mercedes Argañaraz 
de Fresneda que estaba embarazada DIJO que lo que puedo recordar 
es el momento en el cual junto a Jaimovich había otra persona 
que luego juntas dicen llevarla a B. Pastor, esta persona 
Argañaraz yo tengo una nebulosa sobre si estuvo embarazada, lo 
que si se es que vino con Jaimovih y se fue junto con ella, 
Argañaraz era más grande que Jaimovich. La única persona que 
estuvo en la Perla con panza era Patricia Astelarra, PREGUNTADO 
por la Dra. Luque para que diga si conoce a una chica de 
apellido Canciani Ana Silvia, Alberto Simonazzi, DIJO que no los 
ubico. PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que diga si conoce a 
Silvia Torres de Parodi y su esposo Daniel Orozco, DIJO que los 
nombres me suenan. PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que diga 
todo cuanto conozca respecto al secuestro, tortura y muerte de  
Escobar (hijo del Coronel Escobar, DIJO que es un caso en el 
cual para decir que ellos no perdonaban a nadie, habían dicho 
que Escobar que era militante de una agrupación, para demostrar 
que la represión no tenía en consideración quién era quién y del 
origen que venía, citaban a este caso que el padre que era 
militar no logró salvar a su hijo, antes de que llegara el padre 
habían fusilado al chico Escobar. PREGUNTADO por la Sra. Fiscal 
para que diga que conocimiento tiene respecto a Romanutti DIJO 
que me remito a lo dicho en el escrito ya ratificado. PREGUNTADO 
para que diga por la Sra. Fiscal que conocimiento tiene del 
procedimiento por el cual se hace aparecer muertos en un 
enfrentamiento en el paraje 3 casacadas de Ascochinga el 1/6/76 
a: Adriana Burgos de Luna, Adriana Ruth Gelpsban, Santiago 
Pereyra, Ana María Ahumada, José Gómez, Alfonso Hermenegildo 
Cuenca, Rodolfo Alberto Ponce, Heredia Alicia Esther, DIJO que 
me remito al escrito aludido. PREGUNTDO por la Sra. Fiscal 
Federal para que diga quiénes intervinieron en el secuestro de 
Patricio Calloway y en el operativo por el cual fue muerta su 
esposa, María Teresa Luque, DIJO que no logro saber quiénes 
fueron sus ejecutores, si se que estuvo en la Perla y yo lo 
conocí, en esa misma noche en que tuve la oportunidad de hablar 
con él se lo llevaron, los responsables de este hecho fueron los 
responsables de la Perla en ese período o momento, así se puede 
reconstruir quiénes son los responsables. Se identificaba a la 
persona cuando llegaba al campo de detención, se le daba un 



número, con ese número había un interrogatorio formal, ese 
legajo iba al destacamento de inteligencia, cuando llegaba allí 
si había que tomar una decisión, seguramente debía participar el 
responsable del destacamento, y si superaba las reglas seguro 
que tenía que consultarse al superior aún –Menéndez-. Yo a 
Menéndez lo vi en La Perla, el Capitán Acosta me hizo que lo vea 
a Menéndez a cara descubierta en una de las oficinas de La 
Perla, previo a eso Menéndez visitó la cuadra pero estaban los 
detenidos todos vendados y no lo pudieron ver. Yo no hablá ni 
una palabra con Menéndez, solo me miró, y esto fue un poco antes 
de que a mi me llevaran al destacamento 141. PREGUNTADO por la 
Sra. Fiscal Federal para que diga todo lo que recuerde respecto 
a la muerte de Daniel Rodríguez (s. 119 y/o 78), respecto del 
cual manfiesta que habría sido muerto, en un fraguado intento de 
evadir un control. AL respecto deberá aclarar si Daniel 
Rodríguez se encontraba detenido en La Perla. En su caso quién 
lo detuvo. Quienes intervinieron en dicho supuesto 
efrentamiento. Quién es la otra persona que habría resultado 
muerta. DIJO que era estudiante de ciencia de la información, 
Graciela Geuna lo conocía, nos reíamos de él porque cuando 
caminaba en La Perla, iba con las piernas abiertas por la 
tortura que había recibido, era un buen chico, nunca tuve la 
oportunidad de hablar con él. El fue uno de los chicos que se 
llevaron de La Perla y luego supimos que apareció muerto. 
PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que diga todo lo que sepa 
respecto a las muertes de María Luz Mujica de Ruartes, Luis 
Honores y Fernández Samar, DIJO que son tres casos que en forma 
directa o indirectamente yo los vivía, estaba ahí. María Luz es 
una chica que fue traída a la Perla junto a Fernández Samar, a 
ellos los re torturaron; María Luz era militante de base y era 
conocida por Graciela Geuna, a María Luz la pusieron entre dos 
tabiques y gemía toda la noche, y ella misma decía “fuerza, 
valor y coraje”, luego llegó un momento que la pusieron en una 
frazada y la llevaron dicen que cerca de los galpones de aufera 
y murió ahí sola. Fernandez Samar era médico. Honores era 
sindicalista, un obrero, era amigo de Cacho Alvarez que era 
médico y lo atiende muy especialmente por la amistad que tenía 
con él. Luis Honores eataba en frente mío, no duró mucho tiempo 
desde que fue torturado. PREGUNTADO por la Sra. Fiscal Federal 
para que diga todo lo que recuerde respecto a un matrimonio de 
apellido Bracco, que conforme lo declarado a fs. 122, habrían 
sido trasladados a Bahía Blanca, de donde sería oriundos, DIJO 
había venido esta pareja de afuera, de Bahía Blanca, que 
recuerdo de esta pareja porque él, en un momento cantó la 
canción gracias a la vida, la cantó vendado. Luego aparecieron 
muertos en un enfrentamiento, pero no se si supimos eso después 
o cómo lo supimos, si se que lo estuvieron ahí. PREGUNTADO por 
la Sra. Fiscal para que diga quién o quienes intervinieron en 
los secuestros y los traslados de las personas que a 
continuación se mencionan Pavich; Ignacio Manuel Cisneros, Mario 
Enrique Salerno, Lucrecia Mainer, Osvaldo Pinchevsky, Fermín de 
los Santos, quien era la prisionera de Córdoba que fue 
trasladada a Tucumán, 
DIJO Pavich yo no viví ese hecho pero lo trajeron a Córdoba 
desde Buenos Aires y era el responsable de propaganda del PRT, 
él indicó donde estaba el local de imprenta aquí en Córdoba en 
barrio Observatorio. Pavich estuvo en el campo, discutió hasta 
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ideológicamente con los militares. Cisneros se que estuvo en la 
Perla. Mario Enrique Salerno estuvo en la Perla y murió en La 
Perla, dijeron que se lo llevaron a un Hospital, nadie sabía qué 
la pasaba y el Cacho Alvarez dijo que era todo un proceso, en la 
cara tenía como acné o algo por el estilo, a él cuando lo 
trajeron a la cuadra luego de la tortura vino caminando, pero 
luego de repente comenzó a sentirse mal. Pinchevsky era un loco, 
siguió militando solo que cambió de bandera, entró en conflicto 
con los otros detenidos que colaboraban por sobrevivir, él fue a 
La Plata para hacer inteligencia para la policía, luegho volvió 
a La Perla, pensamos que lo iban a matar. Pinchesvsky era una 
persona destructiva. Roberto Fermín de los Santos lo llevan a 
Santa Fe y luego volvió a Córdoba. Con relación a la persona de 
Córdoba que trasladan a tucumán, es una persona que cuando yo 
llegué a la Perla estaba ella, tenía dos chiquita, era Susana de 
Avedaño, hizo trámites para que a sus dos hijos se lo entregaran 
a sus vecinos, logró que los llevaran de sus vecinos. Recuerdo 
que fue una de las compañeros que llevaron porque era parte de 
los viejos, en un momento dado pensamos que nos llevaban a todos 
porque iban sacando de a dos o de a tres personas, a Susana la 
llevaron a Tucumán porque conocía muy bien el monte, luego la 
volvieron a traer a Córdoba, al final la llamaron también en la 
cuadra a ella y en lugar de que la fueran a buscar, se levantó y 
fue caminando ella sola y no lloró. En relación a Salamanca 
estuvo en La Perla junto a otro sindicalista de apellido 
Sánchez. A ellos los detienen antes que yo, yo no los vi, pero 
escuche que ellos habian estado en La Perla. En cuanto a los 
sindicalistas yo estuve con Di Tofino que me enseño a jugar al 
ajedrez, el fue torturado pero no mucho, cuando entro en la 
cuadra estaba bastante bien y no era lo mismo una persona que 
habia sido muy torturado porque psicologicamente estaba mas 
entero que uno torturado, era una persona muy lucida, muy 
madura, al principio solo observaba y despues empezo a charlar 
con nosotros y nos fue de gran apoyo, habia un gendarme que nos 
habia hecho sacar la venda pero teniamos miedo y solo lentamente 
nos empezamos a sacar la venda, Di Tofino jugó un rol tratando 
de animarnos, nos hacia cantar; a ese gendarme que nos autorizó 
a sacarnos la venda,  le decía Mormon, era alto, rubio y usaba 
anteojitos, Di Tofino nos conto sobre su secuestro y nos dijo 
quienes habian participado en ese operativo, sobre todo para fin 
de año tuvimos varios momentos en los que pudimos hablar; el fue 
torturado pero entro entero, no como el tipico hombre que ha 
sido muy torturado, seguramente lo cachetearon o golpearon, no 
me parece que hubiera sufrido picana, por ejemplo, incluso tuve 
la impresión de que lo trataban bien, mejor que a todos 
nosotros. En lo concerniente al “traslado” de Di Toffino, 
comento que le habian dicho que lo iban a llevar a la carcel, el 
queria convencerse que era cierto, pero a la vez tambien se 
cuestionaba que Salamanca y Sanchez tambien eran sindicalistas, 
entonces el mismo decia que mejor no pensaba mas, ni el creia 
que lo iban a legalizar, el dia que lo llevaron Lardone despues 
nos conto que Di Tofino habia dicho lo que figura en el escrito, 
Lardone probablemente se lo contó a Callizo. Menendez estuvo ese 
dia en La Perla, probablemente los fusilamientos se realizaban 
alli, no tenian por que irse a otro lugar, claro que fue cerca 
si lo tenian todo cerca, PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que 
diga todo cuanto recuerde de Armando Ruffa, DIJO: recuerdo que 



llevaron todos los dias grupitos de personas y primero se lo 
llevaron a Ruffa que nos saludo a todos, también en esos días se 
llevaron a Carlos Horacio Alvarez, alias cacho, el era medico y 
a mi me cuido mucho, en ese momento estaba gordito, recuerdo que 
era de La Pampa –alias cacho-, en relacion a esos traslados me 
remito a lo dicho en el escrito, en esos momentos llegaba gente 
nueva de la oficialidad y nosotros deducimos que fueron haciendo 
traslados en pequeños grupos para que participara una mayor 
cantidad de oficiales, era algo maquiavelico, nos habian dicho 
que nos iban a trasladar a todos y se llevaban a tres por dias y 
era terrible esperar al dia siguiente para ver a quien le 
tocaba. Cuando el camion fue y volvio en un mismo dia tardo poco 
tiempo, la gente ya estaba preparada para ser llevada, no venian 
a la cuadra a sacar grupos, sino que los sacaron a todos juntos 
y los fueron llevando en varios viajes del camión. En cuanto a 
Ruffa, ahora recuerdo que primero se lo dijo a Gastón Verges, 
que cuando se lo llevaran quería que lo viniera a buscar él y 
que le sacara la venda, luego le dijo lo mismo a Barreiro que 
cada vez que llegaba a la cuadra iba a saludar a Ruffa y a 
Doldan, pero cuando se llevaron a los dos ninguno de los 
oficiales estaba, no tuvieron coraje de enfrentar la situacion, 
PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que diga si los civiles 
tambien participaban en los fusilamientos, DIJO: que seguramente 
si, con el poder que tenía Menendez y el pacto de sangre que 
habia impuesto seguramente todos participaron, eran medidas de 
carácter extraordinario y estaban enfrentando esta situacion 
unica con metodos extremos, el que explicaba esto era Barreiro, 
decia “nuestro proyecto es el aniquilamiento físico de todo lo 
que representa un peligro para la patria” y ese peligro era todo 
aquel que discutia el poder, en ese momento la juventud estaba 
en una corriente de pensamiento con ambicion de llegar al poder, 
esa ambicion de poder era lo que ellos consideraban peligro y 
los tenian que aniquilar, PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que 
diga por qué algunos sobrevivieron y otros no, DIJO: esta es la 
continua pregunta nunca dicha, no todos se animan a preguntarme 
por qué estoy vivo, no se puede responder, yo tambien quisiera 
saber por qué estoy vivo, pero que me lo digan los represores, 
porque yo también quiero saberlo, habia personas que habian 
colaborado y sin embargo los mataron, a mi me llevaron a la 
propia casa de ellos, es inexplicable, no me dejaban conocer lo 
que hacian, sin embargo me tenian alli, pienso que en el caso 
mio el hecho que soy italiano tuvo una gran importancia, ellos 
tenian una politica de mantener la imagen hacia el exterior, eso 
peso mucho, Graciela Geuna sus padres hicieron de todo, fueron 
porque lo conocia al Capitan Fierro y hablaron con el y Fierro 
hablo con Menendez y la preservaron, hicieron concesiones de 
vencedores, esto no fue en el primer periodo en el que no hacian 
ninguna concesión, son los militares los que deben dar cuenta de 
lo que hicieron, aceptaran lo que paso y asumieran 
responsabilidad, no se pueden dejar miles de muertos destapados 
y escondidos, tendrian que contar la historia, dar los nombres, 
poner un poco de orden, PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que 
diga todo cuanto recuerde de Aida Pastarina, Raúl Osvaldo Levín, 
Jorge Luis Leiva, DIJO: que el caso de Leiva es un caso trágico, 
era impensable que a los chicos los iban a matar, el estuvo a mi 
lado por un tiempo incluso dormimos en una misma colchoneta, 
fueron a buscarlo al negocio del padre, entre ellos estaba Juan 
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XXIII y hace que el padre lo llame al hijo y le dice que vaya y 
se los da al hijo a los militares, un chico fresco, ingenuo, no 
lo tocaron, no fue torturado, lo pusieron en la cuadra con 
nosotros, todos lloraban y el estaba tranquilo porque le habian 
dicho que lo iban a sacar, los datos respecto a su secuestro los 
contó el propio Leiva, había un biombo y se abrió y yo los pude 
ver que estaban los tres chicos que se habian llevado momentos 
antes, estaban superamordazados, parados en fila contra la 
pared, eran Leiva, Leticia Hunziker y Requena, eso me quedo 
grabado como un flash, los responsables de su desaparicion son 
los responsables de toda la política de aniquilamiento, al padre 
de Luis le dijeron que ya lo iban a devolver, que se lo llevaban 
y lo traian de vuelta y por eso entrego a su hijo, era todo 
ilegal, quebraron con el concepto de familia, de sociedad, no 
respetaron nada,  en el caso de Aida Pastarini la torturaron un 
poquito, era una persona muy ingenua, no se que militancia habra 
tenido porque no entendia por que estaba alli, en relación al 
abogado Carlos Altamira, para humillarlo Barreiro le hizo sacar 
toda la ropa y se la dieron a Rufa. Rufa la tuvo siempre, unos 
pantalones grises, yo a Altamira lo vi poquito tiempo,   
PREGUNTADO por la Sra. Fiscal para que diga todo cuanto recuerde 
de Pedro Antonio Juarez y Humberto Enrique Pache, DIJO: esta 
historia me toca, yo los conocia, uno de ellos es sindicalista 
de lecheros, yo conocia donde vivia y sabia todo de ellos, una 
mañana los trajeron a ellos, otro detenido le habia dado mi 
domicilio y tambien dio el de ellos, era una persona que cada 
tanto recordaba datos y se los daba a los militares, yo voy a 
hablar con Barreiro y le dijo que no tenian nada que ver, que 
uno era sindicalista y el otro era su cuñado, yo antes ya habia 
ido frente a una persona que cuando lo vi lo abrace porque era 
una persona que habia sufrido muchisimo por un problema de 
columna  y como yo dije que no tenia nada  que ver alli nomas lo 
soltaron y yo pense que con Juarez y Pache iba a pasar lo mismo, 
yo les dije que demuestren que busquen, les aseguraba que no 
pertenecian a la organización, ese detenido era de apodo Felipe, 
debia estar totalmente fuera de si, hay que entender lo tragico 
de la situacion, cuando a Felipe lo llevaron a la cuadra, 
nosotros le recriminabamos que por qué estaba alli junto a 
nosotros, el se lamentaba que no estaba junto a otras personas 
que gozaban de privilegios, los que a mi me parecieron menos 
destructivos que Felipe, algun tiempo durmio en una oficina y 
cuando lo volvieron a la cuadra empezo a volverse para atrás, de 
arrogante paso a aplastarse como a morirse, en uno de esos 
momentos en que habiamos estado cantando porque no habia 
personal de inteligencia, el se paro y canto una cancion 
litoraleña El Mensu, era practicamente un lamento, un gemido, 
después se lo llevaron, lamentablemente hizo mucho daño porque a 
raiz de sus datos se llevaron a mucha gente buenisima que no 
tenia nada que ver. Es algo muy contradictorio, una situacion 
terrible, si uno no logra estar entero, ni resiste el proceso de 
tortura la persona se destruye, los recuerdos son historia de la 
realidad, hay que tener en cuenta que hubo epocas en que uno 
estuvo sano y en otros momentos estuvo muy enfermo, al principio 
todos queriamos morirnos, despues de un tiempo queriamos 
escapar, habia que aguantar, hay toda una historia de la 
resistencia, gracias a los que quedamos alli mucha gente se 
salvo, hicimos planes, ocultamos informacion, Ruffa vivio la 



tortura, estaba entre los que lo trajeron a mi casa, yo lo 
abrazó, yo lo queria mucho, al principio colaboro, pero despues 
recuperó sus sentimientos e ideales, Pavich por ejemplo era una 
persona totalmente incomprensible, contradictoria, tenia ciertas 
actitudes y despues decia cosas incompatibles, también hubo un 
dirigente que se defendia diciendo que no era Rojo, sino Rosa, 
que con el se podia discutir, lamentablemente el proyecto 
militar todavia no terminó, en realidad todo esto hay que 
comprenderlo desde la perspectiva de quienes nos pusieron en esa 
situacion, la realidad del detenido es inentendible si se separa 
de ese contexto, nosotros primero queriamos que nos maten y 
despues empezamos a proyectar nuestra fuga, pese a que era 
imposible fugarse, nosotros no sabiamos a ciencia cierta donde 
estabamos, ademas estaba todo protegido, a mi me llevaron al 
taller junto con Peruca y otros chicos, trabajamos en el taller 
por lo menos cinco o seis meses, le ayudabamos a un tipo que se 
llamaba yanqui, era responsable de los autos, de arreglarlos y 
cambiarles la patente, lo que podiamos ver desde el taller era 
muy poco y no teniamos idea de las dimensiones del lugar, recien 
en 1977/78 las personas detenidas desde mucho tiempo atrás 
pudieron conocer, pero en el primer periodo era imposible, los 
detenidos en realidad no estabamos vencidos, habia una 
resistencia silenciosa y cuando pudimos charlar entre nosotros y 
pudimos tener confianza uno con otro, empezamos a resistir en 
grupo, los militares tambien creaban muchas desconfianzas, 
venian y saludaban a uno de los detenidos y todos empezabamos a 
desconfiar de el, nosotros sabiamos cual seria nuestro destino y 
cada uno hacia un trabajo interior, de cómo ibamos a enfrentar 
el momento final, Susana Avendaño tenia terror y sin embargo en 
el momento se levanto sin llorar y camino sola, nosotros lo 
vimos con alegria, como que se habia superado a si misma, era 
una lucha interna, en esa situacion comprendimos que eramos muy 
fragiles, que no eramos superdioses, perdimos todos nuestros 
puntos de referencia, nuestras ideas habian fracasado, no 
teniamos a quien ni a que aferrarnos, por eso es muy dificil 
hablar de la actitud de cada detenido, PREGUNTADO por el Dr. 
Oroz para que diga respecto a las personas que figuran a fs. 39 
del listado, figuran personas sin su nombre y apellido, en 
relacion al grupo de personas de la Federacion Juvenil Comunista 
que fueron secuestrados y trasladados, para que diga en relacion 
a ese grupo si recuerda a Zarco Perez David Oscar, DIJO: yo de 
ese grupo recuerdo que no eran de la Juventud Comunista entre 
las que estaba una familia, el padre que era optico de apellido 
Colman, su esposa e hija, también recuerdo a Trigo que estuvo al 
lado mio, estuvimos mucho tiempo juntos, el me conto como 
arquitecto como era Comodoro Rivadavia, que problemas tenia, 
como hacer las casas, las calles, el lentamente se fue volviendo 
mas parco, no hablaba mas, yo constantemente trataba de 
hablarle, llego un momento que empieza a los gritos que habia un 
unicornio, un monstruo y me levanto la venda y veo a un gendarme 
que me pega, se estaba volviendo loco, hablaba en voz alta, 
gritaba, es el caso que mas recuerdo de retrogradacion, 
enloquecio y se lo llevaron, la familia Colman estaba al frente 
mio, al padre lo habian torturado,  a esta gente la habian 
puesto a todos detrás de un biombo, la intencion de ellos era 
establecer si los iban a legalizar o no, pareceria que la 
decision de tratarlos como guerrilleros fue una decision que se 
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tomo en contra de lo que habia dispuesto a nivel nacional que el 
pc no se tenia que tocar, por lo menos hasta que no se 
destruyeran las organizaciones armadas, en cambio en Cordoba, 
todo el grupo fue trasladado, eran unos cuantos, junto a Colman 
habia un lider que tambien habia sido torturado pero no puedo 
recordarlo fisicamente, a esta gente la detienen despues que a 
Trigo, los represores eran antijudios, se inspiraban en el 
falangismo español, Barreiro, Diedrich y otros, seguramente 
influenciados por el antisemitismo, a Ana Iliovich la llamaba La 
Judia, tambien a la Jaimovich, en cuanto a los grupos militantes 
de otras agrupaciones,  tambien hubo mucha gente de distintos 
grupos, habia unos troskistas, pero todo esto ha quedado en una 
nebulosa, porque eran grupos de varias personas. Los militares 
iban a distintas partes de la provincia a buscar gente, no seria 
extraño que hayan traido gente de otros lados. Yo vi a Nestor 
Aguilar y a María Cristina Demarchi, era un matrimonio de chicos 
jovencitos, ella tenia ojos celestisimos, resimpatica, simple, 
conocia a Daniel Rodriguez de la escuela de asistencia social,  
y el marido era un chico lleno de vida, sabia hacer muchas 
cosas, se puso a pintar una oficina y lo hicieron hacer otras 
cosas, una persona que podria proporcionar muchos datos es Norma 
Berti, estuvo detenida en La Perla, la torturaron y despues la 
llevaron a la carcel. Cuando yo llegue a la cuadra habia poca 
gente, luego se lleno, alrededor del 20 nos llevaron afuera y 
nos dijeron que nos llevaban a tomar sol, hacia frio, de pronto 
aparecio un carro armado y se puso al frente nuestro, parecia 
que nos iban a fusilar, habia una persona joven que estaba desde 
hace un tiempo y me decia que ya los habian llevado varias 
veces, era una persona muy gentil, no era muy alto, lo se porque 
ibamos en fila con el brazo en el hombro del de adelante, en ese 
momento en la cuadra habia mucha gente, yo hice un calculo de 10 
metros de ancho por 20 de largo y cuando estaba llena la cuadra, 
habia una persona pegada al lado de la otra, asi que entraban 
muchas personas, en relación a una persona de apodo Cholo que 
fue detenido en julio de 1976 en Villa Carlos Paz, llevado a la 
Perla y liberado, creo que era un albañil, una persona muy 
simple que no sabia por que la habian detenido, pienso que 
podria haber estado ligado a montoneros, estuvo poco tiempo y lo 
liberaros, en relación a una mujer de apodo Chachi, detenida y 
llevada a la Perla, efectivamente la vi en La Perla, estuvo con 
nosotros, no se lograba entender que era, yo pienso que ni 
siquiera la tocaron, y dijeron que despues la liberaron, en 
relación a una estudiante universitaria de apodo Pampita, era de 
la Juventud Peronista, era chiquitita, la torturaron, estuvo con 
nosotros, caminaba mal por la tortura, Tita la habia ayudado, 
daba la sensacion de que era una niña, ella no cayo sola, cayo 
con un grupo de chicos y nos acordamos de ella porque hacia 
preguntas, despues cuando entro en el ambiente hacia bromas, esa 
chica fue trasladada, estudiaba ciencias economicas creo, era 
gordita, bajita, tenia pelo castaño, tenia rasgos tipo europeos, 
en cuanto a Ana María Espejo queria venir a ayudarme, a 
asistirme, todas las mañanas rompia el silencio, no era de 
Cordoba, era del norte, un dia no me llamo mas, ella me conocia 
de antes de mi detencion, en cuanto a Ernesto Andreotti me 
parece que es ese muchacho flaquito que me hablaba y me decia 
que ya otras veces lo habian llevado a tomar sol, en cuanto a 
Ramona Cristina Galíndez ella era modista y yo me confundi que 



era de apellido Rossi, ese es el apellido de casada, su hijo 
estuvo en La Perla, lo tenian en las oficinas, Tita nos contaba 
que habia una criatura, a la madre la pusieron detrás de los 
biombos pero habia sido torturada, al chiquito lo llevan con los 
parientes, este era el unico caso en el que habia una criatura, 
por eso uno se acuerda de casos como ese, con relación a Mario 
Domingo Oviedo, alias Panza, se que estuvo en la cuadra, me 
acuerdo por el apodo, en cuanto a  Juan Carlos Galvan, yo lo vi 
en La Perla, y tambien vi a Dominici Oscar José, fue encontrado 
en la calle por Felipe y alli lo detienen, estuvo muy poco 
tiempo en la cuadra, uno o dos días, el estaba ligado a 
montoneros, en cuanto ae Ortman Pablo Daniel detenido a fines de 
junio/76, estuvo en la cuadra dos o tres días y luego aparecio 
muerto en un enfrentamiento, hay una historia ligada a esta 
persona, a mi me sacaron con Felipe para buscar una casa, en el 
trayecto, se paro el auto y recogieron a una persona, se 
volvieron para atrás y alli veo que toman a una persona, era un 
chico flaquito, estuvimos cerca en la cuadra, yo le conte como 
lo habian secuestrado, que lo vieron y lo detuvieron, en cuanto 
a Ortman en ese auto que me llevaban estaba Felipe, se baja en 
un bar, a mi me llevaban adelante empujandome, cuando yo estaba 
por entrar al bar lo veo a Ortman, el era superingenuo, cuando 
me ve, yo trato de retirarme del bar, el sale destras mio a 
buscarme y Felipe que habia quedado en el auto lo señalo, Ortman 
se quiso resistir y le pegaron un tiro en un pie, lo llevan a La 
Perla, empezamos a charlar y el me decia que no sabia, que habia 
pensado que estaba desaparecido y se alegro cuando me vio y no 
se dio cuenta, luego fue una tragedia, yo era muy reconocido en 
el sector sindical y Felipe conocia profundamente al sector 
sindical, lo agarraron en esa vereda del bar. Los militares le 
habian propuesto a varios detenidos, presentarse a la television 
para denunciar a la guerrilla, nunca aceptaron, incluso un capo 
montonero que se llamaba Ciro habia aceptado bajo condiciones y 
y finalmente no lo concretaron. PREGUNTADO para que diga cual 
era su nombre de guerra, DIJO: yo milite en el campo sindical 
del PRT y mi nombre de guerra era Héctor. PREGUNTADO para que 
diga quién podria haber guardado la informacion del destacamento 
141, DIJO: que la informacion se reune para operar, cuando esa 
informacion es utilizada para operar, compromete a la persona 
que la tiene, ellos necesitan mantenerla para hacer historia y 
deformar la historia, a mi me parece que la informacion 
verdadera han tendido a hacerla desaparecer y si se encuentra 
alguna documentacion o informacion ya esta cambiada para 
deformar la historia, las personas que tenian acceso a todo esto 
eran muchos, civiles y militares, PREGUNTADO para que diga que 
militar que conozca lo sucedido en esa época, estaría dispuesto 
a testimoniar o de alguna manera a dar a conocer lo sucedido, 
DIJO: por lo que yo he hablado con éllos, hay varias personas 
que quizas estarían dispuestos a hablar, por ejemplo Favaloro o 
un suboficial que participo en el último periodo del 77, era de 
apodo Vergara, esta persona podría llegar a hacerlo, también el 
Chubi Lopez podría inclinarse a hablar, probablemente me 
equivoco, el Fogo no era un ideologo pero sabe todo, también el 
famoso Carlos Gonzalez Juan XXIII dado sus principios religiosos 
puede llegar a tener crisis de conciencia, PREGUNTADO para que 
diga si cada represor tenía asignada la investigación de una 
organización política en especial, DIJO: que no, hubo un momento 
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que la persecucion a Montoneros fue lo mas importante porque se 
habia reunido un grupo de detenidos montoneros que colaboraban, 
con esa gente iniciaron una tarea de inteligencia y con esa 
misma logica quisieron hacer con los detenidos del PRT, querian 
armar organigramas, y los del PRT no hicieron nada fructifero, 
hicimos una especie de contrainteligencia, hay un momento en que 
se produce un vacio en las caidas del PRT y recien comienzan a 
producirse nuevamente con la caida de gente de Buenos Aires, 
pero no lograron que los detenidos del PRT de La Perla armaramos 
nuestro organigrama y les permitieramos detener a mas gentes, en 
un dibujo que habia hecho Barreiro, queria aprovechar estas 
inteligencias que se habian reunido en el campo, queria ademas 
teorizar el proceso represivo, desde la tortura hasta la 
persuación, no existia un metodo cientifico pero ellos querian 
teorizar y describir un metodo, nosotros habiamos propuesto un 
metodo operativo para establecer como el PRT se estaba 
reestructurando, que no iba a llevar a nada, recuerdo que lo 
leyo Doldan y le habia parecido muy bueno, Rufa me conto eso, el 
me dijo que me podia salvar y me lo conto para que aprovechara y 
me fuera, pocos dias despues Texas me hace escribir a mi 
familia, debido a lo que me dijo Rufa yo acepte escribirle, yo 
le escribi a mis padres y esa carta llego a mis padres, el sapo 
Ruffa habia percibido la situacion. PREGUNTADO para que diga 
donde funcionaba la Central Nacional de Inteligencia, DIJO: esto 
yo no lo vi, intui que habia una sala con un centro informatico 
al que estaban ampliando, era muy elemental, yo me guio por los 
comentarios de soldados, se cambiaba informacion pero como entre 
éllos habia muchos conflictos, se negociaba la informacion, y se 
mezquinaba también, pero estimo que habia un intercambio a 
traves de estas máquinas, no se si eran computadoras para las 
finanzas o para recoger los datos ya elaborados. Seguramente 
intercambiaron informacion no en forma informatica, sino a 
traves de escritos. PREGUNTADO para que diga respecto al 
organigrama de 1976 figura un Sargento Primero Herrera en la 
sección 1 –política-, mientras que en la sección 3 –operaciones 
especiales- figura Sargento Primero Hugo Herrera, para que 
aclare si son dos personas distintas, son personas distintas, el 
Herrera de la sección 1 en 1976, es el mismo que en 1977 al que 
se le agrega alias Petiso. En cuanto a la gente que estaba en la 
Rivera, el Diaz que alli figura no es la misma persona que el 
Sargento primero que figura en la sección 3, alias HB, En el 
organigrama de 1977, el mozo Miguel y el Jardinero Miguel 
Morales son distintas personas, recuerdo al jardinero porque me 
comentaba que no compartía los metodos, esta gente yo la vi 
operar adentro del Destacamento, en la parte administrativa, 
eran los que manejaban la plata, compraban las cosas, tales como 
Barrera, PREGUNTADO para que diga PREGUNTADO para que diga si 
quiere agregar algo más DIJO: que no. Con lo que no siendo para 
más, se dio por terminado el acto, que previa lectura y 
ratificación firman los presentes, después de S.S., todo por 
ante mí que doy fe. 


